

Sesión 9B Daniel: 6 ejemplos del estilo de vida precursor (Dn. 1-6)

I. REPASO DEL LIBRO DE DANIEL

La primera sección es histórica (Dn. 1-6): Enfatiza 6 episodios en la vida de Daniel.

Daniel 1: Dedicación de los jóvenes, se rehusaron al pecado, abrazaron un estilo de ayuno en Babilonia

Daniel 2: Primer sueño de Nabucodonosor - recibir la palabra del Señor en la crisis.

Daniel 3: Ser un testigo fiel (Ap. 13), liberación del horno de fuego.

Daniel 4: Segundo sueño de Nabucodonosor - llamado de líderes a la justicia.

Daniel 5: Banquete de Belsasar - caída repentina de los gobiernos (caída de Babilonia).

Daniel 6: Daniel en la fosa de los leones - liberación sobrenatural de creyentes en persecución.

II. PRIMEROS 6 CAPÍTULOS DE DANIEL: EJEMPLOS DE DEDICACIÓN (DN. 1-6)

A. La primera sección del libro de Daniel es histórica (cap. 1-6). En cada uno de los seis capítulos leemos acerca de episodios en la vida de Daniel que nos presenta una imagen de los valores y el estilo de vida que el Señor está llamando a que tomen los precursores. Estos incluyen una dedicación genuina, perseverancia en la persecución comprometiéndose con Jesús y su palabra, y valentía para hablar proféticamente, aun a las autoridades seculares, como hizo Daniel cuando él interpretó los sueños del rey Nabucodonosor.

B. El Señor está levantando a precursores que darán entendimiento a otros acerca del propósito de Dios y su plan para exponer las estrategias engañosas del enemigo. Es esencial comprender la verdad para equipar al pueblo de Dios, para que no sean engañados, confundidos, ofendidos, temerosos o seducidos por el pecado en medio de las dinámicas únicas que sucederán en la generación en la que el Señor regresará. Sino que el pueblo del Señor caminará en claridad, en paz, gratitud, seguridad y en amor piadoso.

III. DANIEL 1: ACEPTANDO UN ESTILO DE VIDA DE AYUNO - JUVENTUD DE DANIEL

A. En los primeros días de Daniel en Babilonia, mientras se encontraba aun en su adolescencia, él y sus amigos se rehusaron al pecado. Ellos fijaron sus corazones a no contaminarse (Dn. 1:8).

⁸ ***Se propuso Daniel en su corazón no contaminarse con los manjares del rey ni con el vino que él bebía... (Dn. 1:8)***

B. Ellos fueron genuinos en su dedicación al Señor todos sus días, comenzando en su juventud. Ellos abrazaron un estilo de vida de ayuno a la luz de ciertos placeres que estaban disponibles en Babilonia, y se rehusaron al pecado cediendo a la cultura maligna en la que vivían. Vencer la presión de grupo para conformarse es un reto en toda generación.

- C. El ayuno bíblico es abstenerse de alimentos por razones espirituales. No es simplemente una dieta. Involucra reducir los tipos y cantidades de alimentos que comemos y aumentar nuestro tiempo con el Señor.
- D. Mediante el ayuno de alimentos, nosotros nos establecemos delante del Señor *para que nuestro corazón pueda ser ablandado y sea más sensible*; por tanto, nosotros podemos recibir más de parte de Él.
- E. En el estilo de vida de ayuno, nosotros abrazamos al espíritu de intensificado de consagración para establecernos y recibir más de parte del Señor. El estilo de vida de ayuno incluye abstenerse de placeres legítimos y permisibles con el propósito de una dedicación más enfocada en el Señor. Incluye ayunar de alimentos tanto como ayunar de medios, entretenimientos, y otros placeres legítimos.
- F. Daniel fijó su corazón para vivir un estilo de vida de ayuno, rehusándose aun a las cosas permisivas en su dedicación a Dios. Él y sus tres amigos *consumieron legumbres y bebieron agua*. La palabra que se traduce como legumbres en la LBLA se traduce como *verduras* en la NVI. Proviene del hebreo *zeroa*, lo cual significa "aquello que nace de la semilla." Por tanto, incluye legumbres, frutas, granos enteros, verduras (frijoles o chícharos), nueves, semillas, tofu, y hierbas.
¹² Te ruego que pongas a prueba a tus siervos por diez días, y que nos den legumbres para comer y agua para beber. (Dn. 1:12)
- G. El estilo de vida de Daniel es una imagen de la dedicación inusual a la que Dios llamará a las personas en esta hora, aun cuando los valores y las doctrinas asociadas con Babilonia la Ramera (Ap. 17-18) están emergiendo en medio de esta generación que busca placer. La determinación para vivir un estilo de vida de ayuno nos establece para crecer rápidamente y profundamente en Dios y recibir más mientras se acerca la hora más oscura en la historia.
- H. Daniel ayunó para establecerse y encontrar a Dios más mediante la oración continua (9:3), humillándose a sí mismo (10:12), renunciar al pecado (9:20), buscar por una perspectiva mayor del amor de Dios (9:23; 10:11, 19) y su plan en los últimos tiempos 97:16; 8:15-19; 9:2-3, 22-23; 10:1,11-14; 11:33, 35; 12:4, 9-10), y orar por una mayor revelación en los propósitos de Dios, incluyendo Jerusalén (9:1-3).
- I. **Práctico**: Dios llama a algunos a un estilo de vida de ayuno que afecta cómo ellos se acercan al alimento y al placer.

IV. DANIEL 2: RECIBIR LA PALABRA DEL SEÑOR EN LA CRISIS - IMAGEN DEL REY

- A. Dios aún desea establecer voces proféticas de jóvenes para hablar hasta a los líderes seculares. En el segundo año de Nabucodonosor, mientras Daniel era todavía un adolescente, el rey tuvo un sueño profético que nadie podía interpretar. Daniel y sus amigos buscaron al Señor y recibieron la respuesta.

*¹⁷ Entonces Daniel fue a su casa e informó el asunto a sus amigos Ananías, Misael y Azarías,
¹⁸ para que pidieran misericordia del Dios del cielo acerca de este misterio...Entonces el misterio fue revelado a Daniel en una visión de noche... (Dn. 2:17-19)*

B. La crisis de esa hora fue que el rey Nabucodonosor *demandó* a sus líderes la interpretación del sueño bajo amenaza de muerte. Esta situación fue muy difícil, porque el rey se rehusaba a divulgar el sueño, para que ningún hombre pudiera interpretarlo sin la ayuda de Dios (2:4-11).

C. Solo alguien con una relación íntima con Dios, alguien cercano a su corazón y en armonía con su Espíritu Santo, podía hacer lo que requería Nabucodonosor.

¹⁴ Los secretos del Señor son para los que le temen, y El les dará a conocer su pacto. (Sal. 25:14)

D. Daniel y sus amigos piadosos buscaron al Señor, y Él le dio la interpretación a Daniel (2:17-19).

*¹⁷ Entonces Daniel fue a su casa e informó el asunto a sus amigos Ananías, Misael y Azarías,
¹⁸ para que pidieran misericordia del Dios del cielo acerca de este misterio...Entonces el misterio fue revelado a Daniel en una visión de noche. Daniel entonces bendijo al Dios del cielo. (Dn. 2:17-19)*

E. Vemos la importancia de amistades piadosas entre los que buscan juntos al Señor para una revelación profética. Daniel no oró por sí mismo. Él reunió su grupo de compañeros, su banda de hermanos proféticos, y buscaron al Señor juntos (2:17-18).

F. En un momento de crisis, Daniel recibió la palabra del Señor para hablarle a las altas autoridades en sus días. Actualmente, el Señor desea usar voces proféticas jóvenes para revelar los secretos del corazón y para responder a situaciones en la crisis de sus días. Algo similar sucedió con Josué (Gn. 40-41).

²⁵ los secretos de su corazón quedarán al descubierto, y él [un incrédulo] se postrará y adorará a Dios, declarando que en verdad Dios está entre vosotros. (1 Co. 14:25)

G. Hay algunas situaciones de vida o muerte que solo pueden ser contestadas recibiendo la palabra profética del Señor. En nuestro día, la crisis podría ser a veces económica, donde se levantan situaciones que resultarán en muchos perdiendo sus trabajos a menos que alguien reciba una palabra de parte de Dios para responder a la crisis. O podría ser una crisis social con tensiones en la comunidad, o revueltas en las calles que solo pueden ser respondidas por alguien que recibe una palabra de parte de Dios.

H. En aquel tiempo, Daniel y sus amigos no eran líderes en la corte del rey. Eran solamente estudiantes siendo capacitados en una escuela para que un día pudieran estar en el personal del rey. El joven Daniel habló a los líderes por encima de él con seguridad y sabiduría (2:14), pidiendo tiempo para buscar a Dios para responder a la crisis. En este caso, era para recibir interpretar el sueño del rey.

- I. Cuando Daniel se presentó delante del rey, vemos que él uso dos frases para definir al Dios a quien servía: él habló "del Dios en el cielo" y del "revelador de misterios" (2:28). Al presentarse delante del rey, Daniel no solo está tratando de salvar su propia vida sino que está consciente de su rol como el embajador del Dios del cielo. En este caso, el sueño del rey Nabucodonosor realmente reveló los aspectos clave del plan de Dios para lo que le sucedería a su nación y a otras naciones venideras después de él.
- J. Después de la interpretación que Daniel presentó del sueño de Nabucodonosor, el rey calló postrado delante de Daniel como acto de sumisión, reverencia y adoración al Dios de Daniel. Jesús le dijo a la iglesia de Filadelfia que sus enemigos adorarían a Dios postrados a sus pies y sabrán que Dios está con ellos (Ap. 3:9). En la Iglesia de los últimos tiempos, Dios levantará voces proféticas de jóvenes para presentarse delante de líderes seculares para comunicarles el mensaje profético del Señor. Ellos incluirán hombres y mujeres jóvenes como Daniel, con una historia de búsqueda de Dios por un espíritu de entendimiento.
- ⁹ 'He aquí, yo entregaré a aquellos de la sinagoga de Satanás que se dicen ser judíos y no lo son, sino que mienten; he aquí, yo haré que vengan y se postren a tus pies, y sepan que yo te he amado. (Ap. 3:9)*
- K. **Práctico**: Debemos buscar al Señor por su respuesta en momentos de crisis y luego estar dispuestos a hablar lo que el Señor le dice a líderes seculares.

V. DANIEL 3: SER TESTIGOS FIELES - ENFRENTANDO UN HORNO DE FUEGO.

- A. Vemos la dedicación de jóvenes que fueron probados con fuego cuando se rehusaron al pecado. Los tres amigos de Daniel se rehusaron a adorar la imagen de Nabucodonosor, aun cuando fueron amenazados de muerte. Dios los libró del horno de fuego.
- B. Estos hombres ya no eran adolescentes. Ahora ellos tenían puestos de autoridad en el gobierno. En otras palabras, ellos tomaron un puesto por Jesús en el mundo de la mano de obra sabiendo que tal vez les costaría sus trabajos, sus carreras, o hasta sus vidas. Dios intervino sobrenaturalmente por el bien de ellos, librándolos de su crisis - un horno de fuego. Tal vez usted jamás enfrente un horno de fuego, pero tal vez enfrente un horno de fuego de muchas situaciones difíciles causadas por decidir ser un testigo fiel por Jesús.
- C. El Señor está llamando a su pueblo para que sean testigos fieles, con gran lealtad al corazón de Jesús por la Iglesia, Israel, y las naciones. Nuestro testimonio de la verdad debe ser claro, valiente, tenaz y tierno. Dios está levantando a aquellos que serán testigos fieles de la verdad (Ap. 12:11, 17; 19:10; 20:4).

³ Y otorgaré autoridad a mis dos testigos, y ellos profetizarán... (Ap. 11:3)

¹¹ Ellos lo vencieron [Satanás] por medio de la sangre del Cordero y por la palabra del testimonio de ellos, y no amaron sus vidas, llegando hasta sufrir la muerte...Entonces el dragón...salió para hacer guerra contra...los que guardan los mandamientos de Dios y tienen el testimonio de Jesús. (Ap. 12:11, 17)

- D. ¿Dónde estaba Daniel? ¿Él se postró? En todas las probabilidades, Daniel estaba en otra gran ciudad en negocios de oficio. Daniel había sido promovido a la posición de jefe administrador para el rey (2:49). Daniel estaba lo suficientemente familiarizado con Susa, capital de los elamitas, como para identificarla en su visión unos años después (8:2). Esto sugiere que él había pasado una cantidad significativa de tiempo ahí. Presuntamente, él estuvo en Susa o en alguna otra capital extranjera cuando este evento ocurrió.
- E. Posiblemente había miles de personas en la llanura de Dura adorando la imagen (2:2-3). El rey no hubiera sabido que Sadrac, Mesac y Abednego no se habían postrado, si no hubiera sido por hombres celosos bajo su autoridad quienes le contaron al rey para socavar sus posiciones. Aunque Dios promueve a su pueblo, habrán unos que buscan socavar a los siervos del Señor.
- F. Los tres hombres declararon que mientras Dios estaba dispuesto a librarlos, aun si Él decidía no librarlos, ellos se mantendrían leales y fieles a él. A diferencia de los tres que fueron librados del horno de fuego, muchos creyentes de los últimos tiempos morirán por permanecer con Jesús (Ap. 6:9-11).
- ¹⁷ ...nuestro Dios a quien servimos puede librarnos del horno de fuego ardiente; y de tu mano, oh rey, nos librará. ¹⁸ Pero si no lo hace, has de saber, oh rey, que no serviremos a tus dioses ni adoraremos la estatua de oro que has levantado. (Dn. 3:17-18)*
- G. Esta historia representa la intensidad de la resolución que será vista en la Iglesia de los últimos tiempos cuando el Anticristo demande a las naciones que adoren su imagen o que sean muertos (Ap. 13:12-18).
- ¹⁵ ...hiciera dar muerte a todos los que no adoran la imagen de la bestia. ¹⁶ Y hace que a todos... y que nadie pueda comprar ni vender sino el que tenga la marca (Ap. 13:15-17)*
- H. **Práctico:** Estar dispuesto a permanecer por Jesús en la sociedad y en el trabajo delante de autoridades seculares.

VI. DANIEL 4: LLAMAR LOS LÍDERES A LA RECTITUD - EL REY HUMILDE

- A. Vemos la humillación repentina de líderes mundiales poderosos relacionados a palabras proféticas dichas directamente a ellos. Este cuarto episodio de la vida de Daniel sucedió cerca de 25 años después de que sus amigos fueron librados del horno de fuego (Dn. 3). Daniel yacía entre sus cuarenta a cincuenta años.
- B. Daniel interpretó el sueño de Daniel y profetizó que el rey pasaría siete años de locura, llevándolo a reconocer al único Dios verdadero antes de ser regresado a la autoridad como rey.
- C. Nuevamente, ninguno de los sabios que servían a otros dioses pudieron interpretar este sueño. El rey llamó a Daniel "en quien está el espíritu de los dioses santos" (4:8-9).
- D. Dios humillará a los líderes más poderosos en los últimos tiempos para que ellos reconozcan su soberanía sobre ellos y para establecer su propósito en la esfera de autoridad.

- E. Daniel reconoció que el sueño fue un llamado al arrepentimiento y una advertencia de juicio. Dar una palabra como esta al hombre más poderoso en la nación tiene consecuencias. Daniel creyó que la profecía fue una oportunidad para que el rey evitara la aflicción mediante el arrepentimiento (4:27).

25 Serás echado de entre los hombres, y tu morada estará con las bestias del campo, y te darán hierba para comer como al ganado, y serás empapado con el rocío del cielo; y siete tiempos [7 años] pasarán sobre ti, hasta que reconozcas que el Altísimo domina sobre el reino de los hombres... “Por tanto, oh rey, que mi consejo te sea grato: pon fin a tus pecados haciendo justicia, y a tus iniquidades mostrando misericordia a los pobres; quizás sea prolongada tu prosperidad.” (Dn. 4:25-27)

- F. Daniel advirtió al rey que él debe arrepentirse de sus pecados o será humillado.

- G. Nabucodonosor no se arrepintió. Un año después él hizo un sondeo de sus éxitos y llegó a la conclusión de que su éxito fue dado a su propio poder. Esto resultó en una temporada de siete años en los cuales Dios lo humilló. En su misericordia, Dios le había dado un año completo para arrepentirse (4:29).

21 ‘Le he dado [a Jezabel] tiempo para arrepentirse, y no quiere arrepentirse de su inmoralidad. 22 ‘Mira, la postraré en cama, y a los que cometen adulterio con ella los arrojaré en gran tribulación, si no se arrepienten de las obras de ella. (Ap. 2:21-22)

- H. Después de siete años de locura y la pérdida de su prestigio, Nabucodonosor finalmente se arrepintió.

- I. El Señor levantará a precursores que en momentos llamarán al arrepentimiento a aquellos en liderazgo sobre las esferas de la sociedad antes de que Él los humille mediante sus juicios y sus disciplinas.

- J. En los últimos tiempos Dios usará a sus siervos para profetizar a varios líderes concerniendo sus caminos. De repente, Él intervendrá en sus vidas y los humillará. Requerirá valor en parte de los mensajeros del Señor para llamar a líderes al arrepentimiento.

- K. Jesús humillará a los líderes de las naciones que no se arrepiente (Is. 2:11-18; 10:12; 25:6).

- L. **Práctico:** Estar dispuesto a hablar con líderes seculares acerca de asuntos personales en sus vidas.

VII. DANIEL 5: CAÍDA REPENTINA DE GOBIERNOS - BANQUETE DE BELSASAR

- A. Este quinto evento ocurrió mientras Daniel estaba en los primeros años de sus cincuenta. Comenzó con un evento sobrenatural durante el banquete real del rey Belsasar, en donde él estaba profanando los vasos una vez usados en el templo de Salomón.

- B. Cuando Babilonia era la nación más poderosa en la tierra, Daniel profetizó que caería de repente. Él le advirtió a los líderes nacionales de Babilonia que su nación sería llevada a su fin, y que pronto sería dividida y entregada a los persas.

²³ sino que te has ensalzado contra el Señor...Dios ha contado tu reino y le ha puesto fin...tu reino ha sido dividido y entregado a los medos y persas. (Dn. 5:23-28)

- C. Dios desató un juicio repentino sobre el rey y su nación sobrenaturalmente escribiendo sobre el muro del palacio. Esa misma noche, en octubre de 539 AC, Babilonia cayó ante Persia, y Belsasar murió.
- D. Belsasar y sus nobles no estaban solamente profanando los vasos robados del templo usándolos en un establecimiento común, sino que al mismo tiempo estaban declarando la superioridad de los dioses a quienes servían (5:4). Sin embargo, no fue el poder de sus dioses lo que entregó a Jerusalén en sus manos; fue Dios juzgando a su pueblo entregándolos en manos de los babilonios.
- E. Ahora el Señor les mostrará que Él el Aquel que "quita reyes y pone reyes" (Dn. 2:21) y "actúa conforme a su voluntad" (4:35) aun como había experimentado Nabucodonosor.
- F. Cuando Daniel vino ante Belsasar, Daniel simplemente no interpretó la escritura en el muro. Él le dio al rey un mensaje acerca de cómo Dios había humillado a Nabucodonosor, y le recordó a Belsasar que él conocía toda la historia. Por tanto, él estableció el juicio en el contexto de la misericordia de Dios, quien le había otorgado más que tiempo e información suficiente a Belsasar antes de juzgarlo (5:22-23).

²² Mas tú, su hijo Belsasar, no has humillado tu corazón aunque sabías todo esto, (Dn. 5:22)

- G. Este evento histórico de derrota repentina de un rey malvado y su imperio presagia la caída venidera de Babilonia la Ramera (Ap. 18:9-10).

⁹ Y los reyes de la tierra que cometieron actos de inmoralidad y vivieron sensualmente con ella, llorarán y se lamentarán por ella cuando vean el humo de su incendio, ¹⁰ mirando de pie desde lejos por causa del temor de su tormento, y diciendo: "¡Ay, ay, la gran ciudad, Babilonia, la ciudad fuerte!, porque en una hora ha llegado tu juicio." (Ap. 18:9-10)

- H. Tal y como Belsasar estuvo a la altura de la opulencia y el festejo, y luego cayó en una hora (5:1-4), de la misma manera la ramera a la altura de su opulencia, facilidad y poder caerá repentinamente (Ap. 18:1-18).

¹⁷ porque en una hora ha sido arrasada tanta riqueza...Y echaron polvo sobre sus cabezas, y gritaban, llorando y lamentándose, diciendo: "¡Ay, ay, la gran ciudad...porque en una hora ha sido asolada!" (Ap. 18:17-19)

- I. **Práctico**: Estar dispuesto a hablarle a líderes seculares acerca de asuntos nacionales.

VIII. DANIEL 6: PERSECUCIÓN Y LIBERACIÓN - ENFRENTANDO LA FOSA DE LEONES

- A. Daniel 6 demuestra obediencia costosa a la luz de la persecución y la amenaza de la prisión y la muerte. Esta obediencia y fe extraordinaria fue seguida por la liberación sobrenatural. Daniel fue librado de la fosa de leones, de la boca de leones hambrientos.

- B. En este punto, Daniel estaba en la edad de 80s poco después de la caída de Belsasar y durante el reino de Darío (bajo el mando el Rey Ciro). Darío había establecido a Daniel como uno de sus primeros líderes sobre su reino, incitando la envidia de otros líderes persas. Por tanto, ellos propusieron una nueva ley que el rey autorizara, lo cual resultó en la prohibición de que Daniel orara al Dios de Israel.
- C. Ellos planificaron una manera de atrapar a Daniel, sabiendo que él no daría paso atrás en su devoción personal y compromiso de oración. Daniel se mantuvo veraz en su vida de oración, sabiendo que la nueva ley era una artimaña establecida por envidia. La consagración de Daniel en esta situación expresó su compromiso con la oración de por vida (6:10).
- ¹⁰ Cuando Daniel supo que había sido firmado el documento, entró en su casa (en su aposento superior tenía ventanas abiertas en dirección a Jerusalén), y como lo solía hacer antes, continuó arrodillándose tres veces al día, orando y dando gracias delante de su Dios. (Dn. 6:10)*
- D. Él siempre fijó su corazón en obedecer al Señor. Esto fue puesto a prueba una vez más. Él continuó firmemente en su habito diario de oración, teniendo como resultado que lo echaran en una fosa de leones. Pero el Señor lo libró sobrenaturalmente de la persecución. Hubo un giro repentino de destinos mientras los opresores de Daniel fueron echados en la fosa de leones que ellos habían preparado para Daniel.
- E. El resultado del testimonio de Daniel y la liberación de parte de Dios fue que el nombre del Señor fue exaltado en las naciones mediante el rey Darío (6:25-27). El propósito de Dios es siempre exaltar su nombre.
- F. El rey David advirtió a gobernantes y legisladores en los últimos tiempos a que no hicieran decretos contra Dios o rehusarse a pagar homenaje a su rey (Sal. 2:10-12). En los últimos tiempos, los creyentes enfrentarán decretos y leyes con la intensión de prevenir que ellos adoren al Señor.
- G. Nosotros necesitaremos tomar decisiones como hizo Daniel. ¿Deberíamos obedecer al hombre en vez de obedecerle a Dios, cuando la ley del hombre está claramente en contra de los mandamientos del Señor? ¿Pero más que eso, defenderemos nuestra fe? Daniel pudo haber orado en secreto. Él pudo haberse acostado en su lecho en la noche y orar con sus ojos cerrados, y nadie lo hubiera acusado de romper la ley. En vez de esto, él continuó su práctica usual, orando en su ventana, mirando hacia Jerusalén, con sus brazos levantados al Señor. Los creyentes de los últimos tiempos enfrentarán la pregunta si estarán dispuestos a identificarse públicamente con el Señor, aun cuando no sea aprobado o costoso.
- H. **Práctico**: Estar dispuesto a permanecer con Jesús en el trabajo ante las autoridades seculares.
- I. **Resumen**: Vemos 6 ejemplos: uno acerca del estilo de vida de ayuno (Dn. 1), dos acerca de tomar nuestro lugar con el Señor en el ámbito público, sabiendo que nos costaría nuestro trabajo o nuestra vida (Dn. 3 y 6) y tres acerca de declarar sueños proféticos a las autoridades seculares (Dn. 2, 4 y 5).